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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Registra la Guardia Nacional 60 quejas por delitos sexuales 
Es la cifra acumulada desde su creación por lícitos como violación, abuso y hostigamiento; 
junto con la Sedena suman 620 denuncias 

 
Crimen arrebata plantas de gas a empresarios 
Venta legal disminuye 30% 

 
Suben apoyo, policías… y violencia no cede 
Exhiben fallas en la estrategia de militarización 

 
Detecta ASF hoyo de 9 mil mdp en NAIM… y no hay denuncia penal 
Corrupción. El gobierno de Peña autorizó pagos millonarios a compañías internacionales que 
realizaron trabajos a medias, con retrasos y malhechos en el fallido aeropuerto de Texcoco 

 
Destaca Ebrard fricción con EU por el respaldo a Cuba 
“Somos aliados de Washington, pero sin intereses idénticos” 

 
Defienden alza en la tasa de interés 
Debate. La mejor contribución de Banxico al crecimiento económico es la estabilidad de 
precios, dice Heath 

 
Aportación al ISR de los asalariados rebasó $1 Billón al cierre del 2022 
El mayor crecimiento en esa captación de seis años 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La SCJN aún no acepta a trámite ningún recurso contra el plan 
B electoral  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/13/politica/004n1pol 
En la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se acumulan ya seis 
controversias constitucionales y una docena de acciones de 
inconstitucionalidad en contra de las reformas a las leyes General de 
Instituciones y Procedimientos Electorales, y General de Medios de 
Impugnación en Materia Electoral, parte del conocido como plan B, 
ninguna de las cuales ha sido admitida a trámite, pese a que fueron 
interpuestas hace más de 20 días.  
Las primeras acciones de inconstitucionalidad fueron presentadas desde el 
23 de enero pasado por los partidos Acción Nacional (PAN), Revolucionario 
Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD). En esa ocasión, el 
diputado panista Santiago Creel pidió a la SCJN que diera celeridad a estos 
asuntos para otorgar certeza jurídica al próximo proceso electoral.  
A la fecha, ya se han sumado a estas primeras acciones otras presentadas 
por senadores y diputados de oposición, el partido Movimiento Ciudadano 
y el Instituto Nacional Electoral (INE). 
 
Descarta Ebrard tensión con EU por impulsar fin del bloqueo a 
Cuba  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/13/politica/003n1pol 
Campeche.  -El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
descartó que el anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
que México encabezará un movimiento para impulsar la cancelación del 
bloqueo estadunidense a Cuba genere fricciones en la relación con Estados 
Unidos. Somos aliados, pero no tenemos intereses idénticos, pues nuestro 
país ha guardado esta postura en contra de esa medida desde 1962. 
Durante una entrevista en el aeropuerto de Campeche, donde acudió para 
despedir al presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, el canciller calificó de 
sumamente exitosa y muy cordial la reunión bilateral.  
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Cuba es un país entrañable para nosotros, es un país hermano. Nos interesa 
mucho que nos vaya bien. El pueblo cubano son 11 millones y sí, 
consideramos que es muy criticable que se mantenga un bloqueo que 
provoca tanto sufrimiento. Cuesta mucho trabajo todo. Al abundar en torno 
a una posible alteración en los vínculos con Washington por la postura 
mexicana, Ebrard comentó que ésta se basa en la visión de López Obrador 
de que ya se abandonen este tipo de medidas y se levante el bloqueo para 
impulsar una convivencia fraterna en las Américas. Yo creo que en Estados 
Unidos hay muchas personas que ven con simpatía esta idea. No creo que 
el presidente Joe Biden esté en contra de esta idea. 
 
Temen muerte de facto del Inai; jaloneo entre Morena y 
oposición  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/temen-muerte-de-facto-del-inai-jaloneo-entre-
morena-y-oposicion/1569865 
Sólo quedan 47 días para que el Senado decida los nombramientos de los 
dos integrantes del pleno del Inai, a fin de evitar la muerte de facto de la 
institución, y a pesar del ofrecimiento público de basarse en criterios de 
evaluación objetiva, el juego político ha comenzado a marcar la ruta, pues 
los nombres que las fuerzas políticas ponen en la mesa no están entre los 
mejor evaluados. De acuerdo con el puntaje asignado a cada uno de los 
aspirantes, que dieron paso a la existencia de 7 mujeres y 6 hombres 
finalistas, Marina San Martín y María de los Ángeles Ducoing son las únicas 
que fueron incluidas en las 5 listas de las mejor calificadas y tienen los dos 
puntajes más altos en la rama femenil. Marina San Martín, con 26.4 puntos 
promedio, está en el primer lugar, y María de los Ángeles Ducoing, con 25.4 
puntos promedio, en el tercero; en el segundo está María de los Ángeles 
Guzmán, con un promedio de 26 puntos, pero ella no fue incluida en la lista 
de las mejores por parte del Consejo de Evaluación. 
 
Reclaman a AMLO condecoración a Díaz-Canel  
https://www.reforma.com/reclaman-a-amlo-condecoracion-a-diaz-canel/ar2551891?v=6 
Ciudad de México. - Un grupo de 65 académicos, políticos y ciudadanos que 
se identifica con la izquierda democrática reprochó la entrega de la Orden 
Mexicana del Águila Azteca al Presidente cubano Miguel Díaz-Canel, por  
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considerarlo un dictador. El pasado sábado, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador le entregó en Campeche la condecoración, en grado de 
Collar, la más alta distinción que México concede a jefes de Estado 
extranjeros. "Quienes simpatizamos con la izquierda democrática, liberal e 
institucional nos sentimos tan desconcertados como apesadumbrados (...) 
no existen las 'dictaduras aceptables de izquierdas' y las 'dictaduras 
aborrecibles de derecha': una dictadura es eso, un régimen en donde las 
personas no tienen libertades civiles y políticas elementales para poder 
decidir el rumbo de sus vidas", expresaron en una carta pública. 
Citaron que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) 
documentó al menos mil 34 personas presas por motivos políticos hasta 
noviembre del año pasado, y que la organización "Prisoners Defenders" 
atestiguó que 100 presos políticos fueron víctimas de tortura, 
incomunicación e intimidación psicológica. 
 
Plan B elimina 6 mil plazas en el INE; trabajadores no lo 
merecen: Lorenzo Córdova  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-elimina-6-mil-plazas-en-el-ine-
trabajadores-no-lo-merecen-lorenzo-cordova 
Al conmemorar el Día del Profesional del Instituto Nacional Electoral, que se 
celebró el pasado 10 de febrero, el presidente del INE, Lorenzo Córdova 
Vianello, aseguró que los trabajadores del instituto no merecen una reforma 
como la contenida en el Plan B, que dijo, “conculca sus derechos y elimina 
alrededor de seis mil plazas. En un video publicado en redes sociales, el 
consejero presidente del INE afirmó que, gracias a la labor del personal, “en 
favor de la democracia”, las elecciones en México se desarrollan con una alta 
calidad técnica y en condiciones de equidad y certeza jurídica. “Durante los 
últimos 32 años, el IFE y el INE han podido desarrollar un personal experto, 
profesional y comprometido con nuestra democracia, que, sin importar las 
condiciones sociales, políticas, climatológicas o sanitarias, han permitido 
que las elecciones se celebren cada vez con menos conflictos. 
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Fracasa estrategia del gobierno: Becas a jóvenes no bajan 
delincuencia  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fracasa-estrategia-del-gobierno-becas-jovenes-
no-bajan-delincuencia 
Los programas Jóvenes Construyendo el Futuro, Jóvenes Escribiendo el 
Futuro y las distintas modalidades de becas que entrega el gobierno federal 
son insuficientes, de bajo monto y cobertura, y no han logrado inhibir el 
involucramiento de la población menor de 29 años en actividades delictivas 
en el país. El estudio El desarrollo social y la política pública en el México 
actual, de Héctor Hiram Hernández Bringas, del Centro Regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, expone lo anterior y señala 
además que la mayoría de los beneficiarios de programas sociales 
(alrededor de 19 millones) tampoco alcanzan a superar la línea de pobreza. 
El análisis contradice el discurso presidencial de que los programas y becas 
son la estrategia para alejar a los jóvenes del crimen y la vía para superar los 
bajos ingresos. Expone que el monto de los apoyos es limitado; solamente 
700 mil participantes en Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida 
reciben montos similares al salario mínimo.  
 
Tiene educación menor gasto desde 2012  
https://www.reforma.com/tiene-educacion-menor-gasto-desde-2012/ar2551995?v=2 
Ciudad de México. - En 2022, el gasto en educación fue de 836 mil 299 
millones de pesos, su nivel más bajo desde 2012. Este monto equivale a una 
reducción real anual de 3.8 por ciento, de acuerdo con cifras de la Secretaría 
de Hacienda. Además, el gasto ejercido el año pasado en educación es el 
más bajo desde 2012, cuando ascendió a 883 mil 101 millones de pesos. 
Enrique Díaz-Infante, director de Estudios del Sector Financiero y Seguridad 
Social del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), mencionó que esta 
reducción era de esperarse, pues no se ha hecho una reforma fiscal para 
obtener más recursos. Detalló que al no haber más recursos, se realiza una 
reasignación del presupuesto y en el actual Gobierno federal se han 
priorizado pensiones y proyectos emblemáticos como el Tren Maya, entre 
otros. Agregó que un menor gasto en educación genera un detrimento en 
el capital humano.  
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Alejandra Llanos, coordinadora de Educación y Finanzas públicas del Centro 
de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), advirtió que pese a 
que con la pandemia del Covid-19 se agudizaron problemas educativos en 
el País, el gasto en este rubro sigue siendo castigado. 
 
ASF detecta 'hoyo negro' de 9 mil mdp en NAIM... y no hay 
denuncia penal  
https://www.milenio.com/politica/asf-detecta-hoyo-negro-9-mil-mdp-naim-denuncia-
penal?/ 
El gobierno de Enrique Peña Nieto hizo pagos multimillonarios a empresas 
internacionales que obtuvieron contratos para la construcción el Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México (NAIM), en Texcoco. La Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) detectó que muchas de estas compañías 
hicieron trabajos “a medias”, con retrasos y mal hechos, sin que a la fecha 
haya una denuncia por ello. Además, el Grupo Aeroportuario de la Ciudad 
de México (GACM) gastó recursos indebidamente a causa de malos cálculos 
en los materiales y servicios relacionados con la obra y hasta por compras 
no autorizadas. A pesar de que han transcurrido más de cinco años de 
algunos de esos pagos indebidos en el proyecto del NAIM, la ASF mantiene 
17 expedientes “congelados” en los que se identificaron posibles daños 
patrimoniales por un monto de mil 982 millones 41 mil 546.88 pesos. 
 
Suben apoyo, policías... y violencia no cede  
https://www.reforma.com/suben-apoyo-policias-y-violencia-no-cede/ar2551984?v=6 
Ciudad de México. - Aunque el Gobierno federal ha gastado más en 
seguridad pública y ha incorporado a miles de policías y militares en esa 
tarea, hay más violencia, la mayoría de los delitos ha ido al alza y se ha 
expandido la presencia criminal en el País por la atomización de los cárteles. 
Un estudio elaborado por AC Consultores, que compara los primeros cuatro 
años de Gobierno de Felipe Calderón Hinojosa, Enrique Peña Nieto y Andrés 
Manuel López Obrador, arroja que la incidencia delictiva ha crecido 23 por 
ciento de manera global. El homicidio se disparó 89 por ciento desde el 
periodo de Calderón y el crimen organizado incrementó 
"significativamente" las perturbaciones a la paz y el orden interno de los 
estados, pues pasó de tener a 11 estados catalogados "en emergencia", a 29,  
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seguridad pública. Señala que la incidencia ha ido al alza a pesar de que los 
presupuestos para el Ejército, la Marina y Seguridad Pública han ido en 
aumento consistentemente; a la fecha, prácticamente se destina el doble 
de recursos que con Calderón. 
 
Registra la Guardia Nacional 60 quejas por delitos sexuales  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/registra-la-guardia-nacional-60-quejas-por-
delitos-sexuales 
A casi cuatro años de su creación, la Guardia Nacional acumula 60 quejas 
por delitos de sexuales, entre los que se encuentran abuso sexual y violación 
en contra de elementos de esta corporación. En respuesta a una solicitud 
de información, la Guardia Nacional no detalló los totales de los delitos, pero 
sí informó que en 2019 hubo cuatro quejas; en 2020, 10; en 2021, 39 y hasta 
octubre de 2022 se registraron siete. Por su parte, la Fiscalía General de la 
República (FGR) informó que abrió 13 carpetas de investigación en contra 
de elementos de la Guardia Nacional entre 2021 y 2022; ocho por abuso 
sexual y cinco por violación. En 2021 hubo cuatro registros por violación; dos 
en Baja California, uno en Quintana Roo y uno en Hidalgo. Además, tres por 
abuso sexual; dos en la Ciudad de México y uno en Campeche. 
En 2022 fueron cinco por abuso sexual, dos en la capital mexicana, dos en 
Jalisco y uno en el Estado de México; en ese mismo año, una carpeta por 
violación en la Ciudad de México. La FGR detalló que de abril de 2019 a 
septiembre de 2022 el número de víctimas mayores de 18 años llegó a cinco 
por violación, siete por abuso sexual y una menor de edad, por abuso sexual. 
 
Crimen arrebata plantas de gas a empresarios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crimen-arrebata-plantas-de-gas-a-
empresarios/1569842 
En algunas partes del país, grupos delincuenciales han comenzado a 
ingresar de forma violenta para desalojar a los dueños y empleados y 
apropiarse de manera ilegal de plantas de distribución de gas LP, con el 
objetivo de mover y comercializar el combustible que roban de los ductos 
de Petróleos Mexicanos (Pemex). Tan sólo en 2021 y 2022 se registraron 
cuatro ataques de este tipo en la llamada Tierra Caliente de Guerrero, acusó 
Beatriz Marcelino, presidenta de la Asociación de Distribuidores y 
Expendedores de Energía (ADEE), en entrevista con Excélsior. 
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Los delincuentes se adueñan de las plantas distribuidoras y de su 
equipamiento, como las pipas, y comercializan el combustible robado a 
precios mucho más bajos, lo que ha provocado que las ventas formales 
caigan hasta un 30% en algunas regiones.  
De acuerdo con Beatriz Marcelino, aunque los empresarios afectados han 
interpuesto denuncias penales, todo se ha quedado en “investigaciones” 
que no han progresado, mientras que otros tantos han evitado establecer 
recursos legales por miedo a represalias por parte del crimen organizado. 
 
Cuba aportará hasta 20 mil toneladas de balastro para Tren 
Maya  
https://www.milenio.com/politica/cuba-aportara-20-mil-toneladas-balastro-tren-maya 
Ciudad de México. - El gobierno de Cuba aportará yacimientos para la 
extracción de hasta 20 mil toneladas de balastro para la construcción del 
Tren Maya, de acuerdo con la declaratoria final del encuentro bilateral entre 
los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Miguel Díaz-Canel.  
El material provendrá de la provincia de Cienfuegos y será enviado por mar 
a la Península de Yucatán. “La visita del presidente Díaz-Canel se enmarcó 
en la gira de supervisión del Tren Maya del presidente López Obrador, 
proyecto en el que Cuba aportó yacimientos para la extracción de alrededor 
de 20 mil toneladas de roca para el balasto que requiere la vía férrea”, dice 
el documento. Durante su cuarta visita a México, Díaz-Canel recorrió parte 
de las obras del Tren Maya, proyecto al que calificó de “impresionante”. 
En temas políticos, México reiteró en la declaratoria la necesidad “imperiosa” 
de que Cuba sea retirado de la “lista de Estados patrocinadores del 
terrorismo” del Departamento de Estado de Estados Unidos porque entre 
otras implicaciones provoca el desabasto de productos básicos en la isla. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/donde-estan-los-
medicos-cubanos 
Nos comentan que, en la reciente visita del presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel, a Campeche, se hizo presente el Gabinete de Salud federal con 
el objetivo, nos dicen, de buscar extender el convenio con la isla para traer 
más médicos especialistas a nuestro país. Sin embargo, llamó la atención 
que, en el evento público, en el que estuvo presente el presidente López 
Obrador y su homólogo de Cuba, se ofrecieron cifras diferentes del número 
de entidades en las que están presentes. En el evento se presentaron dos 
cifras: Zoé Robledo, titular del IMSS, y el ministro de Salud Pública de Cuba, 
José Ángel Portal Miranda, aseguraron que los doctores cubanos estaban 
en 12 estados, mientras que Jorge Alcocer, titular de Salud, afirmó que 
estaban en 10. ¿Entonces, hay médicos cubanos en 10 o en 12 estados? 
Convendría saberlo bien antes de traer más, nos dicen. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-13/op243379 
DADO QUE el Plan B de la reforma electoral avanzará sin contratiempos en 
el Senado, expertos en cuestiones legales advierten que se perfila una de las 
mayores chicanadas de la 4T. 
SEGÚN ESTO, si la aprobación se va hacia el final del periodo de sesiones, lo 
más cercano al 30 de abril, el presidente de la República podría tomarse 
hasta 40 días para publicar la reforma en el Diario Oficial de la Federación. 
Es decir, podría hacerlo en la edición vespertina del 31 de mayo... para no 
dejar margen a que nadie la impugnara. Cosa de recordar que el 1 de junio 
es la fecha límite para cualquier modificación a las reglas electorales. 
ASÍ que hoy más que nunca será fundamental la vigilancia de las y los 
ciudadanos, a fin de evitar que se consume el golpe electoral de la 4T sin 
que la sociedad pueda meter las manos para defenderse. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1647 
Que vaya cierre de precampañas el que se vivió en Texcoco, Estado de 
México, pues mientras Alejandra de Moral echó mano de los ex 
gobernadores Emilio Chuayffet, César Camacho, Arturo Montiel y Eruviel 
Ávila para fortalecer su imagen, en el equipo de Delfina Gómez tomaron 
como “provocación” el mitin de la priista en la mismísima cuna de la 
maestra, aunque luego mostraron cierta filosofía al señalar que se trataba 
de un “acto del perdón anticipado” ante el supuesto fraude de 2017. Eso sí, 
también hubo tiempo para mandar un mensaje: “no permitiremos que se 
repita la historia… las condiciones son diferentes y no nos vamos a dejar”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El detonador de las bombas de tiempo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-detonador-de-las-
bombas-de-tiempo 
Quien llegue a la Presidencia en 2024 lo hará en condiciones muy distintas 
a López Obrador. Es esperable que no gane la elección con esos márgenes, 
ni tenga esas mayorías parlamentarias, que no llegue con ese capital 
político, que no tenga esa conexión social, ese teflón que tanto le envidian 
políticos de uno y otro lados. Quien llegue va a tener que trabajar con los 
huesos que dejó la borrachera del banquete del obradorato: secretarías de 
Estado completamente desdibujadas, un servicio civil de carrera 
desmantelado y rellenado con incompetentes, con récords historicos de 
violencia, de feminicidios, de asesinatos a periodistas, con una policía 
debilitada, una Guardia Nacional rebasada, un Éjercito empoderado. Un 
sistema de salud destruido con niveles históricos de desabasto de 
medicamentos. Con instituciones minadas, contrapesos absurdamente 
dinamitados, un modelo de recaudación insuficiente, una población que 
envejece con un sistema de pensiones insostenible y un retroceso en el 
desarrollo energético equivalente a décadas. 
 
Mario Maldonado 
Estalla pleito en la Concanaco-Servytur  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/estalla-pleito-en-la-
concanaco-servytur 
Los pleitos al interior de la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), una de las principales 
agrupaciones empresariales del país, están al rojo vivo de cara a la elección 
de su nuevo presidente, la cual está programada para el próximo jueves 16 
de febrero.  La historia de desencuentros en la Concanaco-Servytur viene de 
varios meses atrás, pero detonó a finales del año pasado.  
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El lunes 5 de diciembre, un grupo de consejeros se reunieron con el actual 
presidente Héctor Tejada Shaar para solicitar una auditoría a la tesorería de 
la confederación, debido a que los informes que se venían presentando en 
las sesiones mensuales eran muy generales.  Al día siguiente, en la sesión de 
Consejo Directivo, se presentó una solicitud formal.  
 
Salvador García Soto 
Choque Presidencia-Corte: más amparos y ataques por altos 
sueldos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/choque-presidencia-corte-
mas-amparos-y-ataques-por-altos-sueldos 
En la refriega ya pública y abierta entre las presidencias de los Poderes 
Ejecutivo y Judicial habrá más confrontaciones y escarceos para medir 
fuerzas de uno y otro lado. Del lado de la Corte y los jueces, a los amparos 
recientemente concedidos en el tema del tramo 5 del Tren Maya, cuya 
construcción debe frenarse por orden judicial, y en la Ley Antitabaco con la 
primera suspensión otorgada a un grupo restaurantero de la CDMX, le 
seguirán más reveses judiciales para el gobierno federal en temas sensibles 
y prioritarios para la Presidencia, mientras que desde Palacio Nacional 
también preparan la contraofensiva. El ataque que lanzarán desde el 
gobierno lopezobradorista contra los ministros tiene que ver con exhibir y 
cuestionar sus altos sueldos y prestaciones, que no fueron tocados por la Ley 
de Austeridad Republicana, y que son en este momento los más altos de los 
que perciben en los tres Poderes de la Unión.  
 
Héctor de Mauleón 
El Rey que puede incendiar la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-rey-que-puede-incendiar-
la-corte 
EL UNIVERSAL dio a conocer ayer que Jesús Reynaldo, El Rey Zambada, 
hermano de Ismael El Mayo Zambada, será el testigo estrella que la fiscalía 
de Estados Unidos presentará el día de hoy durante el juicio que se sigue en 
Brooklyn, Nueva York, al poderoso exsecretario de seguridad en tiempos de 
Felipe Calderón, Genaro García Luna.  
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“Un documento enviado este domingo por la defensa al juez de la causa, 
Brian Cogan, incluye el nombre del testigo, pero sellado con negro. Sin 
embargo, una búsqueda que incluya ‘Rey Zambada’ en el sitio de la corte 
saca a relucir el documento, el cual indica que ese es el nombre que se 
encuentra bajo sello negro”, relató este domingo EL UNIVERSAL.  
Este periódico agrega que fue El Rey Zambada quien destapó por primera 
vez el nombre de García Luna durante el llamado “Juicio del Siglo”, en contra 
de Joaquín Guzmán Loera, mejor conocido como El Chapo Guzmán. 
 
Sergio Sarmiento 
Dictador condecorado  
https://www.reforma.com/dictador-condecorado-2023-02-13/op243381 
"Nada soportaremos que se le haga a Cuba porque sentiríamos que se nos 
hace a nosotros mismos". José López Portillo, 1980 
El presidente López Obrador concedió este 11 de febrero el Águila Azteca al 
gobernante cubano, Miguel Díaz-Canel. No es la primera vez que se entrega 
la máxima condecoración del Estado mexicano a un dictador. En 1954 
Adolfo Ruiz Cortines la invistió en el sanguinario Rafael Trujillo de la 
República Dominicana. En 1975 Luis Echeverría condecoró al sha de Irán, 
Mohammad Reza Pahleví. Miguel de la Madrid la confirió el 1o. de noviembre 
de 1988 a Fidel Castro, quien un mes después pagó el favor al acudir a la 
inauguración de Carlos Salinas de Gortari, para dar legitimidad a su elección 
ante la izquierda.  
La Orden Mexicana del Águila Azteca se concede por servicios prominentes 
a la nación mexicana o a la humanidad. En el caso de Díaz-Canel, su "servicio 
a la nación" ha sido mandar a México médicos cuyos sueldos se pagan al 
gobierno cubano, no a los facultativos, y vendernos vacunas sin certificación 
internacional a un precio no divulgado. Los "servicios a la humanidad" son 
preservar una dictadura iniciada hace 64 años. 
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Carlos Marín 
Hoy en NY, pifia o bala de plata  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hoy-en-ny-pifia-o-bala-
de-plata 
El súbito ajuste al calendario para demostrar ante el jurado que Genaro 
García Luna es o no el delincuente que conspiró para introducir a Estados 
Unidos más de 50 toneladas de cocaína durante 18 años, hace de este lunes 
y mañana los días en que se verá si la fiscalía tiene algo más que tacos de 
lengua contra el ex secretario mexicano de Seguridad.  
Demonizado allá y linchado aquí, se supone que hoy puede dispararse una 
bala de plata para refundirlo en prisión o si, acorde con los testimonios de 
un puñado de delincuentes (algunos aprehendidos por el acusado) el caso 
termina en batea de babas. Con la palabra de 25 personas, en su mayoría 
criminales confesos, y no los “70” que la fiscalía había anunciado; sin exhibir 
documentos probatorios ni grabaciones inculpatorias, el proceso no tomará 
las ocho semanas calculadas por el juez Brian M. Cogan, pero quien 
encabeza los dos despachos de la defensoría de oficio parece haberlo 
tomado como un signo favorable a su causa: 
“¿Sorpresa? No”, dijo escuetamente el discreto abogado César de Castro. 
 
Enrique Quintana 
¿Qué está pasando con el nearshoring’?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/13/que-esta-pasando-
con-el-nearshoring/ 
La semana pasada, la Secretaría de Economía dio a conocer las cifras de la 
inversión extranjera directa (IED) en México en 2022.  
Los datos sorprendieron para mal, pues en el segundo semestre del año 
solamente hubo 6 mil 700 millones de dólares de IED, mientras que en el 
primer semestre se había presentado un volumen de 28 mil 700 millones. 
Se esperaba una cantidad mayor en la segunda mitad del año a partir de 
que, en los últimos meses, se ha detectado un creciente interés de 
inversionistas extranjeros para relocalizarse en el país. Son conocidas las 
múltiples historias de empresas extranjeras, desde norteamericanas hasta 
chinas, que pretenden instalarse en los estados del norte de la República,  
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en el Bajío o en el occidente, para reducir su vulnerabilidad logística al estar 
ubicadas hoy en Asia y tener como principal mercado a los Estados Unidos.  
Se esperaba que el llamado ‘nearshoring’ generara un volumen creciente 
de inversión foránea. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El misterio sobre Gertz Manero  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/13/el-misterio-
sobre-gertz-manero/ 
Hay tanta especulación sobre el estado de salud del fiscal general, Alejandro 
Gertz Manero, que hasta en la Fiscalía General no saben con exactitud qué 
pasa con él. Tampoco se tiene certeza en los altos niveles de la fiscalía de la 
gravedad de su enfermedad, y ni siquiera qué padecimiento sea realmente. 
Lo que sí está confirmado es que durante 2022 viajó de manera frecuente a 
Estados Unidos en aviones de la Secretaría de la Defensa Nacional, con 
mucha discreción, en vuelos registrados, la mayoría de las veces, en las 
bitácoras como si llevaran valijas diplomáticas. El estado de salud del fiscal 
ha sido difícil de evaluar, incluso para sus colaboradores en la fiscalía, porque 
durante casi todo el sexenio, sobre todo durante la pandemia del 
coronavirus, Gertz Manero despachó en su casa –donde llegó a recibir a sus 
contrapartes estadounidenses en una ocasión–, una práctica que continuó. 
Los acuerdos con los fiscales especiales y algunas visitas oficiales las realiza 
en un despacho que tiene en una de sus residencias en la Ciudad de México. 
 
Darío Celis 
Los pasivos de Banamex y la condición de Larrea  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/13/los-pasivos-de-banamex-
y-la-condicion-de-larrea/ 
EL DESTINO DE los pasivos contingentes que tiene en la panza Banamex, 
que se estiman entre 3 mil 500 y 4 mil millones de dólares, es lo que ha 
impedido el cierre de la venta del cuarto banco más importante del país. 
Citi dio preferencia a Germán Larrea en una negociación que si no prospera 
pronto, terminará en un desistimiento del empresario minero y la entrada 
inmediata del otro postor, el banquero Daniel Becker.  
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Larrea puso en octubre una oferta vinculante de poco más de 8 mil millones 
de dólares, pero prometió elevarla arriba de 10 mil millones. Sin embargo, 
puso de condición que Citi entregara el banco limpio de pasivos. 
El dueño del Grupo México acaba de fichar de asesor al prestigiado bufete 
Simpson Tacher, el más avezado en fusiones y adquisiciones, precisamente 
para dimensionar el tamaño de los pasivos. 
Larrea se está convirtiendo en un hueso duro de roer, pues no quiere 
comprar con las contingencias, de ahí que la opción sea adquirir una 
participación mayoritaria manteniendo a Banamex como socio. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/13/opinion/008o1pol 
La del estado de México es una batalla electoral plena de especulaciones. La 
principal materia conjetural se refiere a los verdaderos ánimos (combativos 
o negociadamente simulatorios) del partido que está en el poder en la 
entidad, el Revolucionario Institucional (PRI), y de su determinante factor 
político y financiero, el difuso gobernante Alfredo del Mazo III (su padre y su 
abuelo ya fueron mandatarios de la entidad), al que muchos dan por 
arreglado con el obradorista poder federal para ceder la plaza y granjearse 
impunidad y tal vez algún buen puesto diplomático. 
Siendo suya la necesidad de mostrar combatividad real, la aspirante a 
completar un siglo de hegemonía de un priísmo con diversas 
denominaciones, Alejandra del Moral (pieza puesta por Del Mazo III y, en ese 
sentido, defendible o entregable conforme a los intereses de dicho Alfredo) 
realizó su cierre de precampaña en el mero corazón del grupo que aspira a 
derrocar y sustituir al Atlacomulco, el Texcoco. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/13/opinion/006o1eco 
Los países del T-MEC –México, Estados Unidos y Canadá– se están 
defendiendo bien de la inflación, han logrado contenerla en un solo dígito. 
Como puede verse en la gráfica, al cerrar el mes de diciembre de 2022 sus 
respectivos índices mostraron registros bajos (y cercanos). 
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Sólo como espeluznante referencia incluí en la gráfica a Argentina: la 
inflación cerró en casi 100 por ciento, lo que nos trae amargos recuerdos del 
prianato, en particular del sexenio del presidente Miguel de la Madrid. Sin 
embargo, en el mes de enero, tuvo una ligera alza, de 7.82 a 7.91 por ciento, 
según el Inegi. El banco central había estimado bajarla para finales del año 
y, hay que decirlo, no lo logró. La única misión que le asigna la Constitución 
es tener a raya el alza de precios y no cumplió la meta, no obstante que el 
gobierno federal le ha estado dando un apoyo formidable con el subsidio a 
los combustibles y un precio tope a la canasta de productos básicos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Va la carretera Oaxaca-Puerto Escondido  
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/carretera-oaxaca-puerto-
escondido-517441 
Con la novedad de que varias autoridades, empezando por el Presidente 
López Obrador y el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño, seguidos del gobernador de Oaxaca, Salomón 
Jara, y del Procurador Agrario Luis Rafael Hernández, alinearon esfuerzos y 
lograron remover un obstáculo que amenazaba con dejar inconclusa la 
autopista Oaxaca-Puerto Escondido. Y es que el sábado pasado, el 
comisariado de Bienes Comunales e integrantes del ayuntamiento de San 
Vicente Coatlán retiraron el bloqueo que impedía el avance de los trabajos 
de esa relevante obra de infraestructura. Tras varias gestiones, los 
comuneros pusieron por delante la posibilidad de que llegue el progreso sin 
hacer de lado la exigencia de que se resuelva el conflicto que tienen con 
comuneros de Villa Sola de Vega. Ahí el dato. 
 
Comuneros permitirán conclusión de carretera Oaxaca-Puerto 
Escondido  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/12/politica/comuneros-permitiran-conclusion-
de-carretera-oaxaca-puerto-escondido/ 
Ciudad de México. - Tras una asamblea, integrantes del Comisariado de 
Bienes Comunales y Consejo de Vigilancia de San Vicente Coatlán, Ejutla, 
Oaxaca, aceptaron que continúen las obras de la carretera Barranca Larga-
Ventanilla, que conecta a la capital del estado con Puerto Escondido, 
proyecto que se mantiene inconcluso ante la oposición de los habitantes de 
dicha región. El pasado 15 de enero, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador se reunió con habitantes de los municipios de Villa Sola de Vega y 
San Vicente Coatlán en busca de que continuarán las obras de la 
construcción de los 15 kilómetros restantes de la llamada supercarretera 
Oaxaca - Puerto Escondido, y adelantó que, de no llegarse a un acuerdo en 
un mes, se analizaría la oposición de modificar el trazo.  
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Este domingo el gobierno federal dio a conocer la decisión por parte de los 
habitantes de San Vicente Coatlán, que permitirá terminar el proyecto 
iniciado hace 15 años. En tanto, a la Secretaría de Gobernación, al gobierno 
del estado, al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, y a la 
Procuraduría Agraria, entre otras dependencias, conminaron a retomar las 
mesas de diálogo para solucionar el conflicto entre las dos comunidades. 
 
Coatlán anuncia que permitirá que continúe obra de 
supercarretera a la Costa de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/coatlan-anuncia-que-permitira-que-continue-
obra-de-supercarretera-la-costa-de-oaxaca 
Oaxaca de Juárez. - Las autoridades del Comisariado de Bienes Comunales 
y Consejo de Vigilancia de San Vicente Coatlán informaron que decidieron 
permitir que continúen los trabajos de construcción de la súper carretera a 
la Costa de Oaxaca. Lo anterior, apuntaron, con sus respectivas revisiones y 
evaluaciones de manera mensual para verificar los avances y la solución del 
conflicto agrario, social, violencia y paz, con la comunidad de Villa Sola de 
Vega. El acuerdo se tomó el pasado 11 de febrero de 2023 después de 
diferentes asambleas de comuneros y sostuvieron que fue en un acto de 
solidaridad, hermandad, congruencia y dignidad, “pero sobre atendiendo al 
progreso y desarrollo de Oaxaca y México”. Además, informaron que esta 
decisión es en atención a la visita del presidente Andrés Manuel López 
Obrador el domingo 15 de enero del 2023, en el tramo de la Construcción de 
la Carretera Barranca Larga - Ventanilla, y a su llamado de un mes para 
encontrar las soluciones del conflicto agrario, social y de violencia. 
Las autoridades solicitaron también a los comuneros de Villa Sola de Vega, 
una solución real, pacífica y definitiva del conflicto agrario, para beneficio de 
ambos pueblos. “Reafirmamos el compromiso de agotar todas las mesas 
necesarias de diálogo”, señalaron y recalcaron que es momento de que la 
Segob, PA, RAN, Sedatu, INPI y gobierno del estado de Oaxaca retomen 
todas las mesas institucionales para la solución del conflicto”. 
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San Miguel Aquila: Derechos y vidas a merced de las mineras  
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2023/2/12/san-miguel-aquila-derechos-vidas-
merced-de-las-mineras-301943.html 
Michoacán. -  El 17 de enero de 2022 el líder comunal Antonio Díaz Valencia 
y el abogado defensor de los derechos humanos Ricardo Arturo Lagunes 
Gasca advirtieron sobre los riesgos de un estallido de violencia en la 
comunidad indígena de Aquila, como efecto de un conflicto agrario atizado 
por la disputa de las regalías derivadas de la actividad minera, y pidieron la 
intervención del gobierno federal para resolver el problema. 
Al frente de un grupo de comuneros, ambos representantes participaron en 
la toma simbólica de las instalaciones del Tribunal Unitario Agrario (TUA) 
distrito 38, con sede en la ciudad de Colima, al que responsabilizaron de 
contribuir con sus actuaciones a la crispación social en la comunidad, que 
para entonces ya tenía más de tres años sin órganos de representación. 
“Estamos con la preocupación de que en cualquier momento esto acarree 
una explosión social en la que haya enfrentamientos entre comuneros y 
derramamiento de sangre; puede haber pérdida de vidas, por eso apelamos 
al gobierno federal y al de Michoacán a que nos escuchen y esta situación 
se resuelva”, clamó Díaz Valencia. Antes de la desaparición de Antonio Díaz 
y Ricardo Lagunes, este último había ganado en 2021, en nombre del 
Consejo Comunal encabezado por el primero, el juicio agrario 449/2019, 
mediante el cual el TUA 38 desconoció a la mesa directiva del Comisariado 
de Bienes Comunales encabezada por el comunero Juan Carlos Martínez 
Ramos, por no haber sido electa conforme a los procedimientos legales, y 
ordenó a la Procuraduría Agraria (PA) la emisión de una nueva 
convocatoria a asamblea electiva.  
 
Llevarán a tribunales conflicto de escuelas con ejido  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/llevaran-a-tribunales-conflicto-de-escuelas-con-
ejido/438888/ 
Chiapas. - El conflicto que provocó el cierre de la carretera Costera por unas 
10 horas este jueves en el tramo Villa Comaltitlán-Escuintla, entre 
autoridades ejidales y la comunidad escolar de dos escuelas primarias y una 
secundaria del ejido Hidalgo, será dirimido en los tribunales.  
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Será el Tribunal Unitario Agrario, de la Procuraduría Agraria, quien tenga la 
última palabra y mientras dure el juicio las parcelas en disputa 
permanecerán en posesión de las instituciones educativas. 
Tras una reunión entre una de las partes con autoridades locales, estatales 
y agrarias, aunque con la ausencia de los representantes del ejido, los 
presentes llegaron a un acuerdo preliminar.  
Los representantes de la Escuela Secundaria Técnica núm. 81 así como de 
las escuelas primarias “Josefa Ortiz de Domínguez” y “República de 
Colombia” del ejido Hidalgo, municipio de Villa Comaltitlán, buscarán el 
asesoramiento de la Procuraduría Agraria para seguir adelante. 
 
Nayarit encabeza implementación de Protocolo Orientador 
Agrario  
https://nayaritnoticias.com/2023/02/10/nayarit-encabeza-implementacion-de-protocolo-
orientador-agrario/ 
Nayarit, Tepic. - Maribel Concepción Méndez de Lara, Magistrada del 
Tribunal Superior Agrario, estuvo esta mañana en un conocido hotel la 
ciudad con la Presidenta Nacional de Notariado, el gobernador del Estado 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, así como con ejidatarios y 
notarios para presentar el Protocolo Orientador Agrario. Señaló que es de 
mucha importancia que los propietarios de tierras de pueblos originarios 
accedan al derecho a la información y a la participación.  
Nayarit es el primer estado de la república en donde se va a presentar el 
Protocolo Orientador Agrario, pero ¿por qué Nayarit?  
“Este es el primer estado que se presenta el protocolo, ya que Nayarit se 
encuentra en el segundo lugar en el ranking nacional, es la segunda entidad 
donde la superficie ejidal y comunal representa el 78% de territorio. 
“Entonces es un reto que todas las operaciones que se realicen en esta 
propiedad, que es colectiva, goce de certeza jurídica” 
Además, mencionó que en Nayarit existen más de 70 ejidos y comunidades 
que tienen vencidos sus órganos de representación y vigilancia, así lo 
reportan las páginas oficiales de la Procuraduría Agraria y Registro Agrario 
Nacional que a su vez refleja un conflicto interno.  
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El protocolo de diseñado para prevenir conflictos, ese es el objetivo y se 
analizó que el notariado tiene participación en todo actos de la vida del 
Ejido, salvo en las asambleas, reglamento interno, elección de comisariado 
y consejo de vigilancia, pero sí tiene participación  cuando en las asambleas 
se tocan los temas de derecho de propiedad, dominio pleno, división, fusión 
de núcleos agrarios, es obligatoria la presencia del notariado para su validez. 
 
Corrupción en los tribunales agrarios  
https://www.eldiariodechihuahua.mx/opinion/corrupcion-en-los-tribunales-agrarios-
20230209-2022680.html 
Los tribunales agrarios fueron creados con las reformas al Artículo 27 de la 
Constitución, durante el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, derivado de 
lo cual se crearon dependencias que son conocidas como el Sector Agrario, 
las cuales se encuentran dentro del ámbito del Poder Ejecutivo, con el 
propósito de resolver conflictos ancestrales o en trámite que los atendía la 
entonces Secretaría de la Reforma Agraria.   
El Artículo 27 Constitucional era intocable por ningún presidente de la 
República desde la emisión del Constituyente que elaboró y aprobó la 
Constitución, las modificaciones eran superficiales y básicas, las cuales solo 
eran para cuestiones de carácter de funcionamiento de las entonces 
dependencias agrarias. Es decir, era un tabú modificar estos artículos de la 
Constitución, esto porque era un instrumento del PRI, para tener un control 
sobre los campesinos, llámese ejidatarios, comuneros, colonos, pequeños 
propietarios, mediante organizaciones campesinas, que tenían un férreo 
poder sobre los dueños de las tierras. La Secretaría de la Reforma Agraria, 
en el ámbito de la política se les conocía como: “La Secretaría de 
Gobernación del Campo”. Esto porque generaba una cantidad de votos, que 
les permitían ganar fácilmente las elecciones en los ejidos o ejidos 
conurbados. Derivado de este fenómeno excesivo de corrupción de la 
Secretaría de la Reforma Agraria y diversos motivos políticos, se crean 
dependencias agrarias como el Registro Agrario Nacional, Procuraduría 
Agraria, entre otras, es decir con las modificaciones al Artículo 27 de la 
Constitución se desarticularon las funciones de esta secretaría, 
construyendo dependencias con cierta autonomía, lo cual no significa que 
se haya terminado el fenómeno de corrupción.  
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Con esto el presidente Salinas logró terminar con este coto de poder que 
tenía el PRI, así como que los funcionarios públicos dejaran de obtener una 
cantidad considerable de puestos de elección popular. 
 
Protestan pueblos contra despojo en el Istmo de Tehuantepec  
https://desinformemonos.org/protestan-pueblos-contra-despojo-en-el-istmo-de-
tehuantepec/ 
Oaxaca. - Pueblos y comunidades de Oaxaca realizaron acciones dislocadas 
para protestar con la imposición de megaproyectos como el Corredor 
Transístmico en sus territorios y contra el despojo por parte del secretario 
de Administración del Estado de Oaxaca, Antonino Morales, y del 
comisariado de Bienes Comunales de San Blas Atempa, César Morales, 
«quienes pretenden imponer un Parque Industrial en Tierras de Uso 
Común» en el monte El Pitayal. 
En estos momentos, nos movilizamos en 2 puntos de la región del Istmo de 
Tehuantepec con Acciones Dislocadas. 
Los habitantes de las Agencia de Puente Madera, Santa Rosa de Lima, 
Rancho Llano, Monte Grande y Tierra Blanca y del digno Pueblo de San Blas 
Atempa nos movilizamos en contra de la imposición y el despojo por parte 
de Antonino Morales Toledo actual Secretario de Administración del Estado 
de Oaxaca y Cesar Octavio Morales Toledo actual Comisariado de Bienes 
Comunales de San Blas Atempa, quienes pretenden imponer un Parque 
Industrial en Tierras de Uso Común de nuestro monte de El Pitayal, así como 
de hacer actos de abuso de autoridad y corrupción para su beneficio 
personal. Agradecemos la presencia de la Colonia Álvaro Obregón – Gui’ Xhi’ 
Ro’, Santa María Xadani, Juchitan, La Ventosa, Colonia El Jordan, así como 
de las organizaciones, colectivos y habitantes del Istmo de Tehuantepec, 
que defienden la Tierra, el Territorio y la Vida. 
Responsabilizamos del acoso, hostigamientos y de cualquier medida de 
presión, difamación, amenaza y agresión en contra de los habitantes de 
Puente Madera y de la APIIDTT a: 
– Andrés Manuel López Obrador – Presidente de la República 
– Salomón Jara Cruz – Gobernador del Estado de Oaxaca 
– Antonino Morales Toledo – Secretario de Administración del Estado de 
Oaxaca 
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– Cesar Octavio Morales Toledo – Representante de Bienes comunales de 
San Blas Atempa 
– Noel Hernández Rito – Subsecretario de Patrimonio Recursos Materiales y 
Servicios 
– Adalberto Velásquez López – Encargado de Despacho Municipal de San 
Blas Atempa 
– José Rafael Ojeda Durán – Secretario de Marina 
– Bernardo Rodríguez Alamilla – Fiscal General del Estado de Oaxaca 
– Lila Rodríguez Villanueva – Representante de la Procuraduría Agraria de 
Tehuantepec 
– Areli Sosa Arellano – Visitadora Agraria 
– A los líderes del FRENTE UNIDO DE COMUNIDADES OAXAQUEÑAS . FUCO: 
Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el 
Territorio (APIIDTT) 
 
Acusan que el IEZ vierte aguas residuales sin tratar a canales 
de riego  
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/221969-acusan-que-el-iez-vierte-
aguas-residuales-sin-tratar-a-canales-de-riego.html 
Morelos. - Ejidatarios de este municipio manifestaron su preocupación por 
que el Ingenio Emiliano Zapata (IEZ) de Zacatepec estaría vertiendo a los 
canales sus aguas residuales sin ningún tratamiento, que ya están dañando 
los cultivos. El presidente del Comisariado Ejidal de este lugar, Pedro 
Rodríguez Villanueva, refirió que este miércoles se realizó una reunión con 
ejidatarios –en el denominado “Miércoles de diálogos agrarios”– con 
diferentes autoridades, en la que se plantearon diversos temas que afectan 
al ejido, entre los más importantes, los daños que sufren los cultivos por 
descargas del IEZ y también de la planta de tratamiento de Zacatepec. 
“Estamos haciendo un análisis de suelos para saber a ciencia cierta el 
impacto de esas aguas sobre los cultivos, pero lo que sí ya checamos es que 
al inicio de la zafra (en noviembre 2022) hubo plantas dañadas a 
consecuencia del agua caliente y productos corrosivos. No sabemos qué 
tipo de productos utilizan para limpiar la maquinaria y procesar el azúcar”, 
dijo.  
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Rodríguez Villanueva también dijo que hace un mes, un representante de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) pudo constatar que tanto la 
planta de tratamiento como el ingenio desalojan sus aguas residuales sin 
tratamiento. Señaló que será esta dependencia la que participe en la 
revisión de esta situación con la fábrica de azúcar y con el municipio de 
Zacatepec. No descartó que otros ejidos también sufran este problema y 
apuntó que esta situación no permite sembrar verduras ni legumbres, sino 
caña. A la reunión asistieron representantes de la Sedatu, de la Conagua, de 
la Conafor, de la Procuraduría Agraria, entre otras. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Realizó Semarnat consulta pública del Plan de Manejo de 
residuos mineros de Buenavista del Cobre  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/realizo-semarnat-consulta-publica-del-plan-de-
manejo-de-residuos-mineros-de-buenavista-del-cobre 
Ciudad de México. - Este 11 de febrero, en el municipio de Ures, en Sonora, la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales llevó a cabo la Reunión 
Pública de Información sobre la propuesta de “Plan de Manejo de Residuos 
de la Industria Minero-Metalúrgica de Buenavista del Cobre” para exponer 
los aspectos técnicos ambientales de dicho proyecto. Se contó con la 
participaron de instituciones académicas, de investigación, agrupaciones 
sociales y productivas, organizaciones de la sociedad civil y público en 
general de los municipios cercanos, quienes manifestaron algunas 
recomendaciones y propuestas, las cuales fueron escuchadas por los 
representantes de la Semarnat, que a la vez resolvieron dudas y 
observaciones. Toda la información expresada por la ciudadanía durante la 
reunión será tomada en cuenta en el resolutivo relativo al registro del Plan 
de Manejo, cuya información fue puesta a disposición del público desde que 
se lanzó la convocatoria para su consulta. 
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Arranca Sedatu segunda etapa de rehabilitación del Parque 
Bicentenario en Ecatepec, Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-segunda-etapa-de-rehabilitacion-del-
parque-bicentenario-en-ecatepec-estado-de-mexico 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorio y Urbano 
(Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) arrancó la 
segunda etapa de rehabilitación del Parque Bicentenario en Ecatepec, 
Estado de México con una inversión de casi 273 millones de pesos en 
beneficio de más de 80 mil personas. El titular de la Sedatu, Román Meyer 
Falcón, reportó que se intervendrán más de 124 metros cuadrados donde se 
plantarán más de 300 nuevos árboles; además se contempla construir más 
equipamientos deportivos, espacios culturales y recreativos en beneficio de 
las infancias y juventudes mexiquenses. “Ecatepec es el municipio más 
denso del país y probablemente este sea el parque urbano de mayor uso a 
nivel nacional por la cantidad de personas que viven en esta región, por ello 
se han invertido en total 400 mdp en 21 hectáreas”, informó el secretario al 
realizar un recorrido de supervisión del arranque de este proyecto. 
 
Se llevó a cabo una reunión de trabajo entre autoridades de la 
Conanp y el U.S. Fish and Wildlife Service  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/se-llevo-a-cabo-una-reunion-de-trabajo-entre-
autoridades-de-la-conanp-y-el-u-s-fish-and-wildlife-service 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), llevó a cabo 
una reunión de trabajo con el U.S. Fish and Wildlife Service (USFWS), la cual 
estuvo encabezada por el titular de la Conanp, Humberto Adán Peña 
Fuentes y por Martha Williams, directora del U.S. Fish and Wildlife Service 
(USFWS). Durante su intervención, el Comisionado Nacional se refirió al 
trabajo realizado por la Conanp en los últimos años, haciendo hincapié en 
los Programas de Conservación de Especies Protegidas. Al referirse a la visita 
de la directora Williams, el Comisionado indicó que con esta visita se abren 
nuevas posibilidades de cooperación y se fortalecerá la alianza con la 
USFWS. Mientras tanto, la directora Martha Williams manifestó su 
beneplácito por los programas de conservación como el fenómeno 
migratorio de la mariposa Monarca o el Lobo Mexicano y subrayó la 
necesidad de continuar con la cooperación bilateral, en particular con la  
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Conanp, abriendo fuentes de financiamiento y reforzando los Programas de 
Conservación de las Especies Protegidas, así como el trabajo conjunto. 
 
Ordena juez pagar agandalle en AIFA  
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=8098690|Info
dexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20230213/interactiva/RNAC20230213-
002.JPG&text=SEDATU&tit= 
Un juez federal emplazó a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) y a otras instancias del Gobierno a pagar 91.5 hectáreas de 
terrenos privados que ahora forman parte del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). El Juzgado Quinto en Materia Administrativa resolvió 
en días pasados un amparo otorgado a los herederos de Raúl Romero 
Zenizo, quienes probaron ser los dueños legítimos de dos fracciones de 
terrenos en el municipio de Nextlalpan, Estado de México, y por las que 
exigían una indemnización. "(A las instancias) se les concedió el término de 
10 días para que remitan las constancias con las que acrediten haber 
cumplido en su totalidad con el fallo protector o bien expongan de manera 
fundada y motivada las razones que tengan para no hacerlo", informó el 
juzgado mediante oficios, de acuerdo con el abogado de los herederos. 
Pese a ser propiedad privada, la Sedatu, cuyo titular es Román Meyer, 
declaró que los predios eran propiedad nacional y los cedió a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) en abril de 2019 sin haber pasado por un 
proceso de expropiación y sin pago de indemnización. 
 
Semarnat frena cientos de inversiones turísticas  
https://www.dineroenimagen.com/carlos-velazquez/semarnat-frena-cientos-de-
inversiones-turisticas/150910 
La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), cuya 
titular es María Luisa Albores González, tiene detenidos cientos de proyectos 
turísticos-inmobiliarios en todo el país, debido a su incapacidad o a su 
decisión de frenar todas las solicitudes para emitir los permisos conocidos 
como Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA). Desde hace muchos 
años, este instrumento de la política ambiental busca evitar, compensar o 
reducir el impacto al medio ambiente de proyectos residenciales, hoteleros 
y otros muchos como marinas, campos de golf o parques turísticos. 
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Sin embargo, desde la llegada de Albores, la expedición de las mismas se 
comenzó a ralentizar y, según estimaciones de empresarios de la Riviera 
Maya, hay más de 12 mil cuartos de hotel detenidos en esa zona; mientras 
que las MIA pendientes en Los Cabos y sus alrededores ya sumaban 349 
hasta la semana pasada. Sólo con 700 proyectos frenados, en realidad el 
número es mucho mayor y con una inversión mínima de 2.5 millones de 
dólares en cada uno de ellos, aunque hay algunos de cientos de millones, 
las inversiones paradas ya ascenderían más de mil 750 millones de dólares. 
 
AIFA demanda a Sedatu indemnización por expropiación  
https://www.imagenradio.com.mx/aifa-demanda-sedatu-indemnizacion-por-expropiacion 
Está por cumplirse un año de operación del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles y tres de que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU) se ha negado a devolver o indemnizar por la expropiación de 91.5 
hectáreas a valor comercial (mil 200 millones de pesos), a un particular para 
el área de amortiguamiento de este proyecto del Gobierno Federal.  
En entrevista con Paco Zea en Imagen Noticias, el abogado Rafael Ayala 
informó que la dependencia a cargo de Román Meyer ha incumplido cuatro 
términos que le dictó la juez Quinta de Distrito en Materia Administrativa, 
Sandra de Jesús Zúñiga, el último venció este miércoles sin que hubiera 
respuesta positiva sobre el pago o la devolución de la superficie. 
No van a entregar las propiedades, no van a excluir la totalidad de las 91.5 
hectáreas que le corresponden al quejoso, no van a hacer las cancelaciones 
y no van a dar posesión al mismo. No obstante que el juez dio la oportunidad 
de que si no se puede entregar la propiedad porque se encuentran dentro 
del área de construcción del aeropuerto haga una indemnización y no lo va 
a hacer”. El asunto corresponde al juicio de amparo 1537/2019 y recurso de 
revisión 326/2022 correspondiente al quejoso Raúl Romero Zenizo (extinto) 
y cuya albacea es María Cristina Guadalupe Havaux Aspe. 
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